

TELEFONOS:

DIRECCION: 1.46.34

ADMINISTRACION: 1.46.21

# El diario vasco

Año I

Martes 18 de Diciembre de 1934

Nº 19

SUSCRIPCION:	
Trimestre	5,50 Ptas.
Semestre	14 "
Año	27 "
Resto de España	Extranjero
Tres meses	9,00 Tres meses 15,00
Seis	17,00 Seis " 29,00
Dos	33,00 Dos " 58,00

CALLE DE GARIBAY, 34

SAN SEBASTIAN

Número suelto: 10 céntimos

## CRONICA DE LA REGION

Con la entusiasta cooperación del pueblo bilbaíno se celebró el homenaje a la fuerza pública y al comandante militar Sr. Ortiz de Zárate

El gobernador de Álava está dispuesto a acabar con los maleantes. En los montes de Laquidain (Navarra) los carabineros sostienen un tiroteo con unos contrabandistas de ganado

### ALAVA

### NAVARRA

Vitoria. — Al vecino de Villanueva de Valdegobila Domingo Ortiz de Guinea le desapareció una cartera conteniendo cierta cantidad de billetes y monedas, creyendo que la había encontrado algún mendigo.

En efecto, la Guardia civil detuvo al mendigo Miguel Munguía Ruiz, de 59 años, natural de Santurce, a quien se le encontraron 22,30 pesetas que no supo explicar su procedencia. Estrechado a preguntas, acabó por confesar que las había encontrado juntamente con otras dentro de una cartera.

Queda a disposición del juez.

#### PALANQUETAZO FRUSTRO

Cuando intentaba dar un palanquetazo en una casa de la calle de Fermín Galán, fue detenido Antonio Jiménez González, de 38 años, fundidor, natural de Vellón, y cómplice Tomás Arguelles García, de 47, natural de Pola de Lena.

#### POB ALBOROTADORES

Ayer tarde fueron llevados a la Comisaría León Ochoa, de 26 años, Manuel Díaz, Redondo, de 22, y el brigada del Cuerpo de Ingenieros Juan Sánchez Martín, de 34, que armaron un regular alboroto en la calle de Dato, maltratándose de palabra y de obra.

#### EN EL GOBIERNO CIVIL

El gobernador, refiriéndose al palanquetazo que se intentaba dar en una casa de la calle de Fermín Galán, dijo que no estaba dispuesto a que en una ciudad como Vitoria ocurriesen tales cosas demócratas de que los maleantes y vagos de profesión han tomado la ciudad como campo de operaciones.

Para evitarlo ha dado órdenes a los agentes de Vigilancia para que dos veces por semana giren una visita a las fendas y casas de huéspedes donde sueñen alojarse estos indeseables.

Por lo pronto, ha impuesto una multa a una fonda que a su debido tiempo no presentó el registro de viajeros.

#### LO QUE DICE EL SEÑOR DORAO

El presidente de la Gestora dijo que el sábado había estado en Miranda con el Inspector general de la Compañía del Norte, don Julio de Miguel, tratando de la instancia enviada a Madrid para que se instale una taquilla en el ferrocarril Vasco-Navarro y los servicios de facturación de equipajes en la estación del Norte.

La entrevista fué muy cordial y el señor De Miguel me prometió hacer lo que pudiera.

#### LA JUNTA PROVINCIAL DE TRANSPORTES

Se reunió la Junta Provincial de Transportes, habiéndose nombrado una comisión que se trasladó mañana a San Sebastián a la reunión de los representantes de las cuatro Juntas del País Vasco-Navarro.

#### LAS ASPIRACIONES DE VITORIA

Dijo a los periodistas el señor Dorao que había convocado a las fuerzas vivas a una reunión que se celebrará el miércoles, a las siete de la tarde, para cambiar impresiones respecto a las aspiraciones del Ayuntamiento de Vitoria.

Para las diez de la mañana una compacta muchedumbre llenó la Gran Vía,

a una reunión que se celebró el miércoles, a las siete de la tarde, para cambiar impresiones respecto a las aspiraciones del Ayuntamiento de Vitoria.

Media hora después llegó el comandante militar con su Estado Mayor y tras

## VIZCAYA

Bilbao. — Se celebraron el domingo, como estaban anuncios, los actos de homenaje a la fuerza pública y al comandante militar de la plaza, señor Ortiz de Zárate, resultando brillantísimos, tanto por el numeroso público como por el entusiasmo que en ellos reinó.

Para las diez de la mañana una comisión que se trasladó mañana a San Sebastián a la reunión de los representantes de las cuatro Juntas del País Vasco-Navarro.

Los oficiales, brigadas y sargentos se dirigieron a la Sala Segunda de esta Audiencia, donde renunciaron en un banquete en uno de los restaurantes de la parte vieja y a los postres se presentó el señor Ortiz de Zárate, que fué acogido con una ovación.

Asistieron unos sesenta comensales, recibiendo numerosas adhesiones.

#### UN OBSEQUIO AL SEÑOR ALVAREZ DE MIRANDA

El Colegio de Abogados obsequió con un almuerzo en la "Sociedad Bilbaina" al que hasta ahora ha sido presidente de Trabajadores Vascos, a quienes acom-

## INAUGURACION DE LAS OBRAS DE LA NUEVA AVENIDA DE AMARA

El escándalo de las supuestas apariciones milagrosas



Authorities who attended the inauguration of the works. (See information corresponding to page five)

revistar a las tropas pasó al Palacio de la Diputación.

En el salón de actos se habían congregado las autoridades locales y provinciales, representantes de corporaciones, cuerpo consular, alcaldes de la provincia, funcionarios e invitados.

El señor Ortiz de Zárate salió a la terraza de la Diputación siendo su presencia acogida con grandes ovaciones y vivas al Ejército y a España.

Seguidamente comenzaron los discursos, con uno del teniente alcalde don Esteban Calle Iturrieta, ofreciendo el homenaje en nombre de la Comisión organizadora, en el que hizo el elogio de los Institutos armados y del Ejército durante el pasado movimiento.

Luego, el alcalde de Bilbao, ofreció el homenaje en nombre del pueblo.

El gobernador civil hizo seguidamente unas consideraciones muy atinadas sobre la unión que debe existir entre el pueblo y la milicia, para terminar diciendo, en medio de una salva de aplausos: "Un ciudadano soldado abraza bajo la bandera a un soldado ciudadano".

Por último, habló el comandante militar, agradeciendo el homenaje que se le rendía y trasladándolo a las tropas, cuyo comportamiento ensalzó. Fue también ovacionado.

Después, en el salón de actos, se verificó la entrega de un bastón de mando, con puñal de oro, al señor Ortiz de Zárate, una placa de plata repujada al patrón de montaña número 4 y diplomas magníficamente minuados a los representantes de los Cuerpos armados que actuaron en Vizcaya oponiéndose al movimiento revolucionario.

Terminado este acto, comenzó el desfile de las tropas de la guarnición y de las que vinieron a Bilbao para soportar el movimiento. Todas fueron muy aplaudidas, especialmente la Guardia civil.

En la Plaza Circular se dispusieron las tropas, marchando a sus respectivos cuarteles, en los que a mediodía se tuvo una comida extraordinaria, servida por bellas señoritas pertenecientes a la mejor sociedad bilbaina.

El comandante militar cursó un telegrama al general jefe de la división, señor Villabril, significándole su agradecimiento por el honor que le había hecho transmitiéndole su saludo para el pueblo de Bilbao.



The alcalde of San Sebastián, señor Paternina, and the gobernador civil, señor Mug, en el momento de la inauguración de las obras para la nueva Avenida de Amara

Los oficiales, brigadas y sargentos se dirigieron a la Sala Segunda de esta Audiencia, donde renunciaron en un banquete en uno de los restaurantes de la parte vieja y a los postres se presentó el señor Ortiz de Zárate, que fué acogido con una ovación.

Asistieron unos sesenta comensales, recibiendo numerosas adhesiones.

#### EN EL GOBIERNO CIVIL

El gobernador civil, al recibir a los periodistas, les dijo que le había visitado una comisión de obreros de Solidaridad de Trabajadores Vascos, a quienes acom-

## No compre Vd. retales

## Nosotros los regalamos

El lunes comienza la segunda quincena de nuestra sensacional liquidación, que inauguamos regalando entre nuestros compradores, todos los finales de pieza que nos han quedado en estos días.

Aproveche, Señora, la ocasión excepcional de comprar géneros a precios asombrosos y obtener magníficos retales gratis.

**SEDERIAS DE LYON S. A.**

Avenida de la Libertad, 25

SAN SEBASTIAN

SUSCRIPCION:	
Trimestre	5,50 Ptas.
Semestre	14 "
Año	27 "
Resto de España	Extranjero
Tres meses	9,00 Tres meses 15,00
Seis	17,00 Seis " 29,00
Dos	33,00 Dos " 58,00

#### Un poco de seriedad

No sabemos por qué, pero tal vez aprovechándose del afilado sentimentalismo religioso del pueblo vasco, este rincón de la Península ha venido siendo, de un tiempo a esta parte, el campo experimental de unos cuantos desaprensivos que con miras casi siempre interesadas han pretendido explotar, turístico, económicamente, el móvil de las apariciones milagrosas o sobrenaturales.

Hace una veintena de años ocurrió el escándalo de Martutene, no hace mucho el de Ezquioga y hoy están de actualidad las fantásticas visiones de Urnieta.

Oficialmente, el primero de los citados "affaires" lo cortó de raíz un gobernador civil; el segundo, tras inquietar a aquel triste señor Del Pozo, hizo necesaria la intervención de la autoridad eclesiástica, y ahora, las supuestas apariciones de la ermita de Azcáte se esfuman ante la intervención conjunta del brazo religioso y secular, éste armado de contundentes "argumentos".

Pero —y aquí lo que nos interesa hacer resaltar— aunque se corta la cabeza al mal, queda todavía creciendo el rabo. Lo de Ezquioga, pese a la condenación lanzada por el Obispado, aún vivió algunos meses y no nos atrevemos a decir que haya terminado del todo.

En cuanto a lo de Urnieta, que parece ser una derivación de aquél, está, según nuestras noticias, enfocado con miras nada espirituales hasta las que muy difícilmente llegará el eco de la reprimenda pastoral.

Además—y por su peligrosidad moral lo consignamos—tenemos entendido que existen, incluso, hasta en la parte vieja de San Sebastián, unas como células de videntes o, mejor, visionarios que en señalados días y en determinados locales se entregan a la práctica de ceremonias verdaderamente absurdas y ridículas. Una especie de "akelarres" medievales en los que existe el detalle bruñir de un sapo actuando de "regisseur" para anunciar las "apariciones".

Parecemos absurdas estas y otras noticias que nos han comunicado personas de reconocida solvencia moral, pero es lo cierto que desde hace aproximadamente media docena de meses, estas reuniones de "fiestas" no se celebran ya al aire libre, allí donde la presencia de un tricornio despeja, como por encanto, a videntes y visiones, sino en lugares cerrados y rodeados del mayor sigilo, burlando no sólo la Ley de Asociaciones, sino haciendo caso omiso de cuantas comisiones son hechas por la autoridad eclesiástica.

Con estas líneas no pretendemos otra cosa que llamar la atención de los cílicos a fin de que no se dejen sorprender en su buena fe, pues sería tristísimo caso que quienes estamos en la ineludible obligación de combatir a la masonería de mandil y escuadra, vayamos a caer, por candidez o por inadvertencia, en esa otra masonería de hisopo e incenso más perjudicial que aquélla para los puros fines de la Iglesia.

• • • • •

pataba el diputado nacionalista don Eloyo de Torre, para pedir el levantamiento de la clausura que pase sobre los locales de esta entidad.

El señor Rico les contestó que tomaba nota de su petición y que oportunamente la resolvería.

Refiriéndose a los actos en homenaje a la fuerza pública, dijo que estaba satisfechísimo por el entusiasmo con que el pueblo bilbaíno se había sumado a ellos,